
全城清潔3個月 老鼠一隻不留

活豬復供 拍賣價貴逾倍
每百斤平均2653元 豬農料零售每斤貴5蚊
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香港文匯報訊（記者 趙夢縈）政
府的「社區重點項目計劃」為十八區
區議會均預留1億元撥款，在地區內
推行一兩個社區重點項目，港島南區
選擇為50歲或以上居民進行免費「眼
科檢查計劃」作為該區的兩個重點項
目之一。
「眼科檢查計劃」昨日在香港仔舉
行開展禮，並即場開始接受公眾檢查
預約，項目將持續5年，預計2.5萬人
受惠。
「眼科檢查計劃」為50歲或以上的

港島南區居民提供一次性免費眼科檢
查服務，務求及早辨識潛在眼疾，並
培養居民定期驗眼的習慣。香港大學

為該項目的夥伴機構。

劉江華盼增眼睛保健認知
民政事務局局長劉江華在開展禮感

謝南區區議會、社區人士和香港大學
對社區重點項目的支持，期盼計劃能
提升居民對眼睛保健和常見眼疾的認
知。
南區區議會主席朱慶虹、民政事務

總署署長謝小華、南區民政事務專員
馬周佩芬、香港大學李嘉誠醫學院副
院長（臨床事務）雷操奭，以及香港
大學眼科學系講座教授黎少明亦作為
嘉賓出席典禮。
所有年滿50歲的南區居民均可登記

進行檢查，合資格參加者可於檢查3
天至14天前，透過網上、親身或電話
預約。

如發現眼疾會發信轉介
於檢查當天，參加者須攜帶半年內

有效地住址證明和身份證明文件，到
眼科檢查中心進行檢查。檢查項目包
括量度身高、體重和血壓，視力檢
查，青光眼、白內障檢查，視網膜及
黃斑檢查以及特殊專項檢查等，全程
需時約1.5小時。
對於發現眼疾的參加者，醫生會發

出轉介信，參加者可自行選擇前往公
營或私營機構跟進病情。

參與計劃的醫生、香港大學眼科學
系臨床助理教授郭思瑋表示，常見眼
科疾病包括白內障、青光眼、黃斑點
疾病、糖尿上眼等，均多發於50歲或
以上人士，青光眼更是本港頭號永久
致盲疾病，慢性發病者可以沒有任何
症狀，所以及早檢查對於早期病症篩
查有很大作用。
郭思瑋指出，此前為確保計劃順暢

進行，港大於計劃正式開始前進行了
試行檢查，確保社區內醫療資源足夠
應對每年5,000人驗眼；同時通過試
行檢查，發現不少南區居民患有眼
疾，大約一成人士個案需轉介，足見
及早驗眼的重要性。

南區推免費驗眼 5年料惠2.5萬人

香港文匯報訊
（記者 文森）香
港的鼠患問題近期
因為錄得多宗人類
感染大鼠戊型肝炎
個案而受到關注，
經民聯立法會議員
梁美芬日前成立
「撲滅鼠患大聯
盟」，聯盟昨日凌
晨找來「廣州鼠
王」李鏡就示範以
叉燒捉老鼠，最終
在一晚內就捕捉到
7隻老鼠，其中一隻更有手掌般大。
「撲滅鼠患大聯盟」前晚10時展開捕

鼠行動，先後到保安道街市、紅磡街
市、油麻地街市三大衛生黑點放置超過
70個設有鼠餌、老鼠膠的「平民捕鼠
器」捕捉老鼠。
「平民捕鼠器」最特別之處是以叉燒

配合引誘劑作為鼠餌，李鏡就解釋，捕
捉不同老鼠要配合不同引誘劑，舉例指
叉燒上加入燒酒可以吸引雄鼠，而在鼠
餌加入雞仔血則有助捕捉雌鼠。
他指，行動所用的捕鼠器不難製作，

成本亦便宜，老鼠會誤會捕鼠器只是一
般的垃圾紙箱，但一進入後就會被老鼠
板黏住，不會出現小朋友誤觸老鼠籠、
捕鼠夾而受傷等問題。
行動至昨日凌晨3時已經成功捕捉7隻

老鼠，當中以油麻地街市外的北海街新
填地街交界一共捕獲5隻老鼠最成功，聯
盟並在保安道街市附近的一條後巷成功
捉到一隻大如手掌般的老鼠。
他們已聯絡食環署的活鼠收集服務前

來收集老鼠，並計劃在今日總結行動成
果。

穗「鼠王」叉燒捕鼠 一晚捉7隻

香港文匯報訊（記者 文森）食環

署前日一度表示昨日可以恢復供應

新鮮豬肉，但市民最終仍然要等昨

日上水屠房重新運作後才能在今日

再次買到新鮮豬肉，但昨日豬隻拍

賣價每百斤平均要2,653元，較暫

停供應前的1,242元貴超過一倍。

有豬農預計今日每斤豬肉最少貴約

四五元。豬肉商會及禽畜業代表並

批評日前有關恢復供應的信息混

亂，反映政府與業界欠缺溝通，誤

以為屠房重開便能即日供應，但政

府回應指豬肉能否應市是買手與屠

房營運者的溝通問題，政府並沒有

參與。

香港文匯報訊（記者 文森）本港自去年
發現全球首宗大鼠戊型肝炎傳人個案，全
球至今有6宗個案，本港佔其中5宗，港大
感染及傳染病中心總監何栢良更指出實際
感染人數可能更多，擔心染病而不自知的
市民有機會透過糞便或捐血，將病毒在人
與人之間傳播。政務司司長張建宗則表
示，政府今日起會進行為期3個月的全城
清潔運動，從源頭杜絕鼠患，明言「過街
老鼠一隻都不放過」。
衛生署上周公佈多3人感染大鼠戊型肝
炎，不過，源頭和感染途徑仍在追查中，
雖然一直相信病毒是由老鼠傳人，但何栢
良昨日在電台節目中表示，暫時未能夠完
全排除人傳人機會，他指病毒在患者體內
會潛伏數周至1個月，患者糞便會帶有病
毒，若不注意衛生便有機會將病毒傳染他
人；另外患者血液中亦帶有病毒，若在潛
伏期間捐血，又或捐贈器官都有傳播病毒
風險，但目前由老鼠傳人的風險依然較
大。
全球至今有6宗大鼠戊型肝炎傳人個
案，5宗都在本港發生，何栢良相信染病人
數一定更多，但為何沒有相關數據，他解
釋指，因為現時醫院、化驗所用的試劑，

只會驗其他類型的戊型肝炎，未能驗到有
否大鼠戊型肝炎，香港只有衛生署及瑪麗
醫院可驗到。

專家倡測大鼠戊肝擴至醫院
何栢良指每宗病情嚴重個案，其背後可

能有8宗至10宗病情較輕微的個案，若不
多做一些針對性的檢驗，不除排有很多誤
診或漏診情況，他建議醫管局及政府可慎
重考慮，將大鼠戊型肝炎檢測普及化至全
港所有醫院。
署理食物及衛生局局長徐德義回應時強

調，政府十分關注大鼠戊型肝炎的問題，
表示會就擴展檢測服務作研究，但指醫生
現時若發現病人出現患上肝炎的跡象，便
會有一連串臨床測試，到最後如驗出一些
不知名的問題，例如與人類感染的肝炎無
關，亦會轉介給大學單位作進深的測試。
政府今日起會展開為期3個月的全城清

潔運動，張建宗表示「過街老鼠一隻都不
放過」，指食環署今日起會嚴厲執法，呼
籲要做好家庭清潔。
徐德義補充，全城清潔活動會先聚焦屋

邨、屋苑、食肆、街市或後巷等地方，食
環署會把老鼠洞封閉、把不平的路面填

封。
港大正與食環署合作，在全港各區捉取
老鼠檢驗，希望盡快確認本港大鼠戊型肝
炎的普遍程度，何栢良呼籲市民切勿對老
鼠出沒情況視而不見，但指出老鼠可能有
肝炎病毒和細菌寄生蟲，提醒市民不應該
自行捕鼠滅鼠，以免因為捕鼠而受感染，
建議市民若在街上見到老鼠可通知食環
署。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）勞工處將於本周四及周
五為15歲至24歲副學位或以下的離校年輕人舉辦「青年
搵工日@展翅青見計劃」招聘日，共有28間來自酒店、銀
行、旅遊、電影、零售、餐飲、電訊服務、公用事業、物
業管理、醫療服務等不同行業的機構，提供超過1,600個
適合年輕人的全職及兼職在職培訓職位空缺，參與機構將
於會場設攤位作即場招聘。
是次活動為該處今年特備節目「就業創前路」的一項大

型招聘會，有關職位空缺種類廣泛，包括咖啡調配員、銀
行櫃位服務主任、店舖見習經理、醫護助理、遊樂設施服
務大使、商場營運主任及通訊系統技工等，大部分全職職
位的月薪介乎1.1萬元至1.7萬元，歡迎15歲至24歲、學
歷在副學位或以下的求職者申請，無相關學歷及工作經驗
者亦可應徵。
勞工處亦會設攤位介紹「展翅青見計劃」及為期1個月

的工作實習訓練，有興趣的青年人可即場報名參加。場內
亦有多間培訓機構介紹「展翅青見計劃」下的職前培訓課
程及「度身訂造培訓暨就業項目」，其中包括為有意投身
資訊科技、教育或多媒體創意行業的青年人而設的「電子
教．學支援計劃」，並提供就業輔導及履歷表諮詢服務。
招聘日亦設有多場就業講座，介紹不同行業的特色與發

展前景。主辦單位更邀得網絡紅人「達哥」（林慧韡）與
參加者分享他將興趣發展成事業的經歷，勉勵青年把握機
會，實踐理想。「達哥」當日亦會與參加者即場進行互動
遊戲，發揮職場所需的團隊合作精神。
招聘日於本周四及周五上午11時至下午6時在灣仔修頓

室內場館舉行，免費入場，最後入場時間為下午5時30
分。如欲進一步了解是次招聘日，可瀏覽勞工處「展翅青
見計劃」網站（www.yes.labour.gov.hk）。

勞處助青年搵工
招聘會1600職缺

上水屠房早前發現非洲豬瘟，需暫停運
作消毒，至昨日恢復運作，本地豬農

昨日將1,869隻及70隻豬分別運往上水及荃
灣屠房，連同前日運往荃灣屠房的520隻本
地豬及960隻昨日運來香港的內地豬，今日
預料共有超過3,400隻豬供應市場，但仍較
平日超過4,000隻少。
豬肉的價格亦有上升，據食環署公佈，昨
日的豬隻拍賣價每百斤最便宜的亦超過
2,000 元，最貴的更達 3,349 元，平均要
2,653元，較暫停活豬供應前一日每擔最低
和最高價分別為990元和1,650元，平均只
需1,242元貴超過一倍，有買手預料豬肉價
會較平日貴。

買手指政府有誤解
另外，前日一度有消息指新鮮豬肉可以在
昨日恢復供應，政府至晚上才再發稿指由於
屠房未收到提供屠宰服務要求，昨日仍不會
有新鮮豬肉應巿。
香港豬肉行總商會理事長許偉堅昨日出席
港台節目《城市論壇》時指政府誤解，以為

今晚有豬來，明日就一定會有豬肉供應。
許偉堅表示，屠房暫停運作多天，已積聚

大批豬隻，涉及人手及需要時間安排運輸等
工作，「並非一下子就得」。他認為事件反
映政府一直與業界溝通有問題。
民建聯立法會漁農界議員何俊賢說，政府

在發放消息方面可能太「大安旨意」，只從
文件和理論上判斷荃灣屠房昨日可以供應豬
肉，認為政府要與持份者搭建溝通平台。

豬商買手點傾 政府：無參與
署理食物及衛生局局長徐德義回應批評時

指出，政府的工作是肯定上水屠房的清潔和消
毒過程已經完全完成，豬商或買手之後如何互
相聯繫，讓豬隻進場和進行屠宰跟政府沒有直
接關係，「不論是上水屠房或荃灣屠房，其實
也要跟農場或買手個別溝通，很多運作上的問
題其實是買手與屠房營運者的溝通。」

另外，香港禽畜業聯會副主席林榮源質
疑，荃灣屠房在上水屠房關閉消毒後5天，
才通知暫停運作進行清潔消毒，是難以接
受，又指若荃灣屠房認為本地豬數量不足，
難以維持營運要暫停運作，他們是可以提供
足夠的貨量。

■許偉堅指，屠房重新運作需要時間安排運輸等
工作。 香港文匯報記者彭子文 攝

■何俊賢批評政府在發放消息方面可能太「大
安旨意」。 香港文匯報記者彭子文 攝

■上水屠房昨日恢復運作，本地豬農陸續將豬隻運往屠房。

■徐德義強
調政府十分
關注大鼠戊
型肝炎的問
題。
香港文匯報

記者
彭子文 攝

■廣州鼠王李鏡就(右一)與「撲滅鼠患大聯盟」成員展示捕捉到
的老鼠。 香港文匯報記者鄺福強 攝

▲郭思瑋（右）為居民試行檢查。
香港文匯報記者趙夢縈 攝

◀港島南區「眼科檢查計劃」昨日舉行
開展禮。 香港文匯報記者趙夢縈 攝


